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– Расскажите немного о себе. 
Почему вы стали заниматься 
скульптурой?

Галина: Я родилась в городе 
Астрахань. В 2002 году поступи-
ла в Московский архитектурный 
институт, где мы и познакоми-
лись с Андреем. Первое время 
жили и работали в Москве, но, не 
выдержав ритма столичной жиз-
ни, перебрались в Дубну – на ро-
дину Андрея. И очень счастливы, 
что приняли такое решение.

Андрей: За 11 лет совмест-
ной жизни мы минимум часов 
и минут провели отдельно друг 
от друга, всегда работали толь-
ко вместе. После института дол-
гое время трудились в проектных 
организациях, архитектурных ма-
стерских. Потом стало интересно 
позаниматься частной практикой.

Галина: Не хватало свободы 
творчества…

Андрей: В архитектуре всего 
10% творчества, а остальное – ру-
тинная и довольно стрессовая ра-
бота, где определяющим фактором 
являются экономические показате-
ли. Это ночи перед компьютером, 
подсчеты, согласования.

Галина: И нам хотелось что-
то для себя придумать, чтобы 
отвлечься от компьютера. Мы 
пробовали рисовать, делать раз-
личные декоративные вещицы.

Андрей: На мысль взять в 
руки глину совершенно случай-
но натолкнул нас наш сын. Гли-
на – такой материал, единожды 
запустив пальцы в который, ста-
новишься с ним одним целым, 
буквально врастаешь в него. На-
чинали мы с мелкой пластики: ке-
рамических фигурок, свистулек и 
тому подобного. 

– Вспомните свою первую 
скульп туру

Галина: Первая скульптура, 
которую нам захотелось сделать, – 
это бюст актера Олега Басилашви-
ли. Мы очень любим этого акте-
ра. После просмотра «Мастера и 
Маргариты» мы решили запечат-
леть его в образе Воланда.

Андрей: Но есть некоторая 
разница. В фильме у Басилашви-
ли имеется заметная деталь грима 
– небольшая накладка на перено-
сице. В скульптуре мы решили ее 
убрать, чтобы лучше угадывались 
черты актера.

– Кстати, среди ваших скульп-
тур довольно много отечест-
венных киногероев. С чем это 
связано?

Галина: Раньше мы смотре-
ли в основном фильмы американ-
ского и европейского производ-
ства, но в последнее время отдаем 
предпочтение советскому кино. 
Сейчас мы довольно часто пере-
сматриваем советские фильмы, 

«Мы черпаем вдохновение друг в друге…»
Голубь на фонтане в сквере Жолио-Кюри в последние годы по праву стал одним 
из символов наукограда. Птицу даже отметили на высоком уровне – проект получил 
премию гу бернатора Московской области «Наше Подмосковье». Пернатый пропадал 
уже дважды, но настолько полюбился горожанам, что с его исчезновениями мириться 
не стали. В начале мая на фонтан был водружен уже третий по счету голубь. 
По общему мнению, он получился самым красивым и изящным. В первую очередь, 
это заслуга создателей птицы – дубненских скульпторов Андрея ХЛОПЦОВА и Галины 
ЗЕЛЕНЦОВОЙ. О своем творчестве, идеях и планах они рассказали в интервью «ВД».

в которых находим ту доброту и 
чис тоту человеческих взаимоот-
ношений, которых сейчас очень 
не хватает людям. Нам очень бли-
зок советский кинематограф по 
его моральным ценностям.

Андрей: Персонажи очень за-
поминающиеся, практически род-
ные. Например, я даже не могу 
сосчитать, сколько раз я смотрел 
фильм «Иван Васильевич меня-
ет профессию» или «В бой идут 
одни «старики». И всё равно хо-
чется пересматривать их снова.

– Кто из известных скульпторов 
оказал на вас влияние?

Галина: Марк Матвеевич Ан-
токольский, пожалуй.

Андрей: Да, впервые побы-
вав в Питере, в Русском музее, 
мы увидели его работы. В первую 
очередь это «Нестор-летописец» 
и «Иван Грозный». В каждой из 
этих работ – целая жизнь. Это вы-
страданные, действительно силь-
ные вещи. Настоящее мастерство. 

Галина: Из современных мас-
теров нам нравятся Владимир 
Щур и Александр Рукавишников. 
Их скульптуры живые, динамич-
ные.

– Вы предпочитаете реалистич-
ную скульптуру? Как вы относи-
тесь к абстракции?

Галина: Возможно, когда-то 
мы и будем делать произведения 
в стиле абстракции, но сейчас 
нам ближе именно реализм.

Андрей: Потому что это дей-
ствительно интересно и сложно. 
Вот сейчас мы работали с филь-
мами. Нормальных, достойных 
изображений советских актеров 
в интернете мало. Довольно не-
просто понять мимику, анато-
мию лица, характерные черты 
героя. И по фильму это сделать 
тоже сложно.

Галина: Интересно, чтобы че-
ловек в скульптуре был похож на 
себя. Мы приглашали друзей, по-

казывали им работу и спрашива-
ли «кто это?», не говоря, кого мы 
слепили. Тем самым, корректиро-
вали какие-то моменты. Но, в ос-
новном, конечно, всё всегда узна-
валось.

– Как создавалась скульптура 
знаменитого голубя на фонтане?

Андрей: Мы выложили фото-
графии своих работ на городском 
интернет-форуме. Хотели посмот-
реть на реакцию публики. Бук-
вально в тот же вечер один из ини-
циаторов возвращения голубя на 
фонтан Сергей Сеннер нам пред-
ложил принять участие в этом бла-
готворительном мероприятии. Так 
как нам небезразлична судьба и 
облик замечательного города Дуб-
ны, мы с удовольствием взялись за 
изготовление скульптуры. 

Полторы недели мы наблюда-
ли за повадками этих птиц, иска-
ли «нашего» голубя. В итоге наш-
ли того самого, белого, он гулял 
рядом с «Бутыркой» (ул. Свобо-
ды, д. 20 – прим. ред.). Так что 
родом он с левого берега. В ито-
ге мы точно его повторили, попы-
тались сделать настоящим. Очень 
хочется, чтобы голуби инсти-
тутской части приняли нашего в 
свою компанию.

– Вы знали обо всех тех пери-
петиях, которые происходили с 
предыдущими голубями?

Галина: Нет, мы вообще ни-
чего не знали об этом. Со своей 
стороны мы сделали всё возмож-
ное, чтобы подобное не повтори-
лось. Подобрали наиболее ударо-
прочный материал, устойчивый к 
перепадам погоды, заложили хо-
роший анкер.

Андрей: Мы очень надеемся, 
что этот голубь устоит. Но, если 
что, форма для отливки сохрани-
лась и птицу можно будет восста-
новить.

– Пространство, окружающее 
скульптуру, играет важную роль?

Галина: Конечно, не зря так 
долго выбирается место, где бу-
дет стоять памятник. Обозревае-
мость очень важна. 

Андрей: Должна быть ком-
позиция. Памятник и простран-
ство вокруг него – едины. Как на 
картине: есть действующие лица 
– люди, животные, предметы, и 
есть пространство вокруг – небо, 
земля, окружение.

– А пространство вокруг голубя 
вас устраивает?

Андрей: Да, вокруг него до-
стойный антураж. Институтская 
часть города, вообще, очень орга-
нична. Это один из двух районов 
Дубны, сохранивших свой непо-
вторимый облик. Второй – старая 
часть левого берега.

Единственный момент – го-
лубь сидит немного не под тем 
углом, под которым задумыва-
лось. Но это уже проблема уста-
новки. Так бывает очень часто. 
Такая же ситуация с памятником 
двум замечательным деятелям 
науки – Понтекорво и Джелепо-
ву. Они не смотрят друг другу в 
глаза, хотя автором наверняка это 
предусматривалось. 

– Вы контактируете с дубнен-
ским творческим сообществом? 

Андрей: Само собой. Тесно 
общаемся и дружим, в частности, 
со скульпторами Анатолием Ма-
каровичем Шитовым и его сыном 
Дмитрием, резчиком икон Евге-
нием Галкиным.

Если мы получим от наше-
го города какой-нибудь хороший 
интересный заказ, то обязательно 
пригласим коллег поучаствовать 
в нем. Действительно, интересно 
работать в коллективе. Когда ты 
делаешь какое-то произведение, 
то всегда необходимы, во-первых, 
зрители, а, во-вторых, компетент-
ное мнение и критика.

– Сейчас уже можно где-то уви-
деть ваши работы вне мастер-
ской? Кроме голубя, конечно.

Андрей: В данный момент го-
товится одна работа, но пока не 
будем раскрывать все секреты. 
Недавно закончилась выставка в 
Центральном доме художника в 
Москве, где мы представили пять 
своих работ, четыре из которых 
были премированы и заняли пер-
вые места. На наш взгляд, это до-
вольно весомый результат. 

– Когда ждать выставки в Дубне?

Галина: Мы планируем орга-
низовать персональную выставку 
ближе к зиме.

Андрей: Думаем, к этому вре-
мени у нас появится достаточное 
количество интересных работ, ко-
торые хотелось бы вынести на 
суд дубненцев.

– Есть ли какие-то идеи, кото-
рые хотелось бы воплотить кон-
кретно в нашем городе?

Андрей: Для воплощения в 
Дубне у нас масса идей!

Галина: На самом деле, мно-
гие памятники, которые мы дела-
ем, мы сразу мысленно представ-
ляем именно в Дубне.

Андрей: Например, мы соз-
дали скульптуру механика Мака-
рыча, которого сыграл Алексей 
Смирнов в прекрасном фильме 
«В бой идут одни «старики». А в 
Дубне установлен знаменитый 
самолет Ил-2, рядом с которым 
Макарыч смотрелся бы очень ин-
тересно.

Галина: Еще у нас есть скульп-
тура рыбака. Дубна ведь окружена 
водой, и рыбалка – один из люби-
мых способов времяпрепровожде-
ния многих горожан.

Андрей: В нашем городе 
столько замечательных мест, ко-
торые подлежат дальнейше-
му развитию. На стрелке, кото-
рая уходит от памятника Ленину 
в сторону моря, могла бы полу-
читься классная парковая зона. 
Там отличные видовые точки – 
водохранилище и плотину вид-
но как на ладони, туда постоянно 
приезжают свадьбы, туристы.

Галина: И у нас появилась, 
может быть, немного безумная 
идея создать там парк скульптур. 
И на оконечности этой косы, про-
дуваемой всеми ветрами, как раз 
у маленького маяка, можно было 
бы посадить того самого рыбка.

Андрей: Или буревестника! 
И ветер – это не страшно. В Пи-
тере всегда ветер, а гулять там хо-
чется.

Галина: Опять же памятник 
героям фильма «Иван Василье-
вич меняет профессию». Мы по-
думали, что очень интересно было 
бы его установить в нашем горо-
де. Потому что в Дубне есть мно-
го памятников действительно вы-
дающимся деятелям науки. А ведь 
и фильм тоже связан с наукой, он 
именно про ученого. Это всеми 
любимое кино легендарного ре-
жиссера, с замечательными акте-
рами, снятое по произведению ве-
ликого классика литературы.

Андрей: У нас подруга рабо-
тает экскурсоводом, это новая для 
Дубны профессия. И она говорит, 

что, хотя звание наукограда, горо-
да ученых – это основная «фишка» 
Дубны, многим туристам не очень 
интересны памятники академикам, 
потому что они о них просто прак-
тически ничего не знают. И необ-
ходимо несколько разбавить го-
родскую среду памятниками «для 
всех». Таких в городе пока немно-
го – это разве что самолеты и Вы-
соцкий. Вот они пользуются у ту-
ристов популярностью.

Галина: Дубненцы знают и 
любят своих знаменитых жите-
лей, поэтому памятники ученым 
необходимы. Но для привлечения 
туристов нужно и что-то другое.

– А любимый памятник в Дубне 
есть?

Андрей: Памятник Ленину. 
Еще мне нравится бюст Курча-
това на площади Мира. А, вооб-
ще, творческие люди всегда очень 
любят покритиковать работы сво-
их коллег.

Галина: Когда идешь по ули-
це, смотришь на памятник – всег-
да находишь те или иные недоче-
ты, думаешь, что какую-то деталь 
ты сделал бы по-другому. Мне 
очень нравится памятник Флеро-
ву, в нем удачно передан характер 
изображаемого человека.

– Вы занимаетесь преподава-
тельской деятельностью?

Андрей: Да, мы преподаем 
академический рисунок. 

– Откуда вы черпаете вдохнове-
ние?

Андрей: Это вопрос серьез-
ный и многосторонний. Есть два 
типа творчества: под диктовку и 
от себя. Когда ты работаешь под 
диктовку, то существуют рамки, 
за которые, так или иначе, вый-
ти нельзя. Когда ты работаешь от 
себя и для себя, то никаких рамок 
нет, либо ты выставляешь их сам. 
И этот процесс гораздо интерес-
нее. В таком случае вдохновение 
куда сильнее и серьез нее. А при-
ходит оно отовсюду. Природа, хо-
рошее настроение, музыка, лите-
ратура, кино…

Галина: Самый главный ис-
точник – мы сами. Черпаем вдох-
новение друг в друге. Поэтому 
мы всегда и работаем вместе.

Беседовал Андрей Кухарев, 
фото Артема Рязанцева

Андрей Воробьев, 
губернатор Московской 
области:  «И парки, 
и пешеходные зоны – это 
часть большого замысла 
по созданию комфортной 
среды для жителей и гостей 
нашего Подмосковья. 
Это те самые любимые 
места, которые должны быть 
в каждом, даже небольшом 
городе.
Пешеходные зоны и 
кварталы – это возможность 
показать лицо города, 
его архитектурные и 
исторические особенности. 
Именно поэтому такие улицы 
запоминаются»

Алексей Смирнов в образе Макарыча

Галина Зеленцова и Андрей Хлопцов

Богдан Ступка в образе Тараса Бульбы

«Ноочь музеев» –– межждунарродная акция, 
оснновной цельюю котоорой яввляется демонстрация 
воззможностей ии потеенциалла современных музеев, 
приивлечение в нних моолодой аудитории. Впервые 
таккое мероприятие ббыло прроведено в 1997 году 
в Беерлине. Россиийскиие музеи присоединились 
к аккции с середиины ддвухтысячных. 
17 мая «Ночь муузеевв» была проведена в Дубне.

ВВ Музее исторрии ннауки ии техники ОИЯИ профессор 
В. АА. Никитин в рамкахх научноо-популярного лектория «До-
ступпная наука» расссказалл о физзике фундаментальных час тиц
матеерии – ускоритеелях ии их приименении в прикладных обла-
стяхх, технике экспеерименнта в фиизике частиц, плане строитель-
стваа в ОИЯИ ускоррителььного коомп лекса НИКА.

ЛЛюбознательныым деттям науучные сотрудники продемон-
стриировали интересные ээкспериименты. Настоящий фурор вы-
звалли у школьниковв опытты с жиидким азотом.

ССовместно с ЦЦентрром деттского и юношеского туриз-
ма на улицах инсституттской ччасти было проведено инте-
ракттивное квест-оориенттированние «Город физиков», участ-
никки которого посостяязались в знании истории ОИЯИ и
Дуббны.

ВВечером в музеее покаазали ффильмы о величайших ученых, 
рабоотавших в нашеем науукоградее. А когда совсем стемнело, со-
браввшиеся смогли понабблюдатьь в телескоп за небесными те-
лами и узнать всё ооб устрройствее и применении этого астроно-
мичческого прибораа.

ННа трех площщадкаах откррылась необычная выстав-
ка «Руки», поддготовленная совместно Государствен-
нымм биологическим музеем им. К. А. Тимирязева, Му-
зеемм археологии и крааеведенния Дубны, Музеем истории
наукки и техникии ОИЯЯИ и Международным универси-
тетоом природы, ообщесства и человека «Дубна». В крае-
ведчческом музее размместилаась экспозиция «Родослов-
ная руки», расскказываающая об эволюции конечностей
в жживотном мирре и становвлении человеческой руки. 
Втоорая часть выставкии – «Отткрытие руки» – расположи-
ласьь в музее ОИЯЯИ и посвящщена многообразию функций 
конеечнос тей, фенооменуу лево- и праворукости. А в универ-
салььной биб лиотекке имени Д. И. Блохинцева представлена 
треттья часть – о яззыке жжестов.. Выставка будет работать до
20 ииюня.

ВВМузее археологииии краевеедения также прошел творчес-
кий вечер, на которром сппециалиисты из Центра живой истории
«Руунеяр» и Москоовскогго облаастного общественного фон-
да ««Наследие» расссказали о томм, как исторические реконст-
руктторы и эксперриментальныые археологи применяют се-
годння древние техннологгии, с поомощью которых воссоздают 
косттюмы, украшения, ддоспехии, оружие и мно гое другое,
вплоть до организзации историических поселений и воссоз-
даниия образа жизнни нааших прредков. Реконструкторы про-
деммонстрировали зритеелям оббразцы костюмов, украшений 
и орружия.

««Ночь музеев» получчилась вв Дубне яркой и насыщенной. 
Имеенно благодаря такимм замечаательным мероприятиям мож-
но ппробудить в общществее интереес к науке и истории.

Андреей Кухаррев, фото Татьяны Синицкой

Научные сотрудники ОИЯИ продемонстрировали
интересные эксперименты


